
El “Ludo” es un juego de mesa que con-
siste en avanzar fichas en un tablero des-
de una posición inicial hasta la meta. Se
usa un dado y las fichas se mueven pasan-
do por varios casilleros. La gran dificultad
es que en ciertos casos uno puede retro-
ceder en vez de avanzar, o peor, puede
verse obligado a volver al primer casillero
y tener que recorrer el camino desde el
comienzo.

Me acordé del “Ludo”, un pasatiempo
popular en mi infancia, cuando esta se-
mana vi al Presidente Boric celebrar
que un tribunal enviara a prisión al
abogado Luis Hermosilla. “Qué
bueno que los que se creían po-
derosos vayan a la cárcel”, fue su frase
textual.

Sus dichos me recordaron al diputado
Boric, que solía usar una retórica bélica,
que aludía a la lucha de clases o al enfren-
tamiento entre opresores y oprimidos. 

A diferencia del diputado Boric, el Pre-
sidente Boric con el tiempo ha ido supe-
rando esa forma de hablar y se notaba que
su percepción de la realidad se hacía me-
nos binaria y más compleja, incorporando
matices. Se le empezó a ver más reflexivo
y menos tajante. 

Piensen por ejemplo cómo administró
el fraude electoral de Maduro en Vene-
zuela. Primero dijo que no podía recono-
cer el autoadjudicado triunfo del régimen,
dado que no había evidencia disponible
para ello. Luego llamó a que se exhibieran
las actas de votación. Y cuando habían
pasado varias semanas, en que Maduro
no mostró pruebas de su supuesta victo-
ria y más bien se dedicó a encarcelar disi-
dentes, Boric dijo públicamente que es-
tábamos ante un dictador que falsea
elecciones.

Parecía evidente que el Presidente Bo-
ric había progresado en el tablero de la
política, pasando de mostrar actitudes
instintivas (como cuando gritoneó a mili-
tares que buscaban poner orden en los
primeros días del estallido) a comporta-
mientos más reflexivos y madurados. 

El avance era innegable. Y mucha gente
—hasta sus críticos— lo celebró.

Pero, como en el “Ludo”, esta semana
Gabriel Boric retrocedió varios casilleros.

Todo indica que su frase “qué bueno que
los que se creían poderosos vayan a la cár-

cel” fue improvisada. Testigos del mo-
mento en que la lanzó (en la conmemora-
ción del Día de la Educación Técnico Pro-
fesional en Lo Prado) aseguran que sus
asesores se miraron asombrados. Al pare-
cer, no estaba previsto que dijera lo que
dijo, y menos de esa forma. 

Las consecuencias fueron grandes. El
abogado de Hermosilla acusó en un recur-
so de amparo que el Gobierno buscaba po-
litizar un caso judicial y que, como conse-
cuencia, a su representado se le discriminó
al ser enviado a una cárcel común en vez de
al anexo penitenciario Capitán Yáber,
donde cumplen prisión preventiva los
otros imputados en el mismo caso. 

En cuestión de horas, el “caso Audio” ya
no se trataba solo de un par de abogados y
un puñado de empresarios, sino también
del Gobierno y del propio Presidente Boric.

Lo que se comenta en el oficialismo es
que el mandatario no pudo controlar el
impulso de salir a opinar sobre la noticia
del momento. Y esa acción impulsiva lo
obligó a él y al Gobierno a tener que retro-
ceder, a replegarse. Igual que en el “Ludo”.

No poder controlar el impulso de jugar
es lo que se denomina “ludopatía”. 

Por eso yo prefiero el ajedrez.

Un ataque
de ludopatía
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“Analizar desde una perspectiva histórica, conceptual y construc-
tiva el estado del actual sistema político chileno y cómo se vislumbra
en el mediano y largo plazo”, es el objetivo planteado por Clapes UC
en el seminario “Gobernabilidad y democracia”, que organizó para el
próximo 12 de septiembre.

Según explican desde el centro académico, la idea del encuentro
surgió luego del diagnóstico sobre la necesidad de una reforma que
permita fortalecer la política, que fue tratada en los seminarios
presidenciales de 2023. Esta vez, agregan, se definió tomar como
referencia al ex ministro secretario general de la Presidencia Edgar-
do Boeninger (DC).

“En este seminario buscamos promover el diálogo y la reflexión,
trayendo al futuro experiencias exitosas como fue el camino de
gobernabilidad y democracia que nos legó en su acción y en sus
obras literarias uno de los indiscutidos líderes en este ámbito, Ed-
gardo Boeninger, colocando
el sello en cómo hoy podemos
fortalecer nuestra democra-
cia”, explicó el director de
Clapes UC, Felipe Larraín.

Serán panelistas el expre-
sidente Eduardo Frei Ruiz-
Tagle, la alcaldesa de Provi-
dencia, Evelyn Matthei; los
exministros Alejandro Foxley,
y Sergio Bitar, además del
analista político y académico
de la Universidad San Sebas-
tián, Sergio Muñoz Riveros.

El foro será moderado por
Iris Boeninger.

CLAPES UC REALIZA FORO
CON PARTICIPACIÓN DE
FREI Y MATTHEI, Y LA
FIGURA DE BOENINGER
COMO REFERENTE

Exministro de la Sgpres
Edgardo Boeninger.
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—¿Por qué le pusieron Marga-
rita de las Nieves?
—Mi mamá me contaba que el día
que yo nací, en un helado invierno,
coincidió con una inusual nevada en
Santiago, y por eso se le ocurrió
ponerme ese segundo nombre. De
niña nunca me gustó, pero de
adulta me encanta, porque es
inusual, y sobre todo, porque me
identifica con la montaña.

—Usted es aficionada de la
montaña, la nieve y el esquí,
¿heredó su familia el gusto por
este deporte?
—Mis padres fueron pioneros en el
esquí. Más que ser una buena
esquiadora, soy una amante de la
montaña y de la nieve. Me parece
que la vista desde lo alto, el silencio
y la amplitud del horizonte son el
mejor refugio para mirar las cosas
con perspectiva.

—Su padre murió cuando tenía
11 años, ¿qué legado le dejó en
su vida?
—Fue muy fuerte vivir la muerte de
mi papá, tan chica, siendo ocho
hermanos y mi mamá esperando a
la novena. Nos dejó un gran legado
con su ejemplo y, sobre todo, al
inculcarnos la búsqueda de la exce-
lencia en todo ámbito.

—Salió del colegio con apenas
16 años porque era muy ade-
lantada, ¿cómo lo logró?
—No es una buena receta ya que, a
esa edad, uno se encuentra muy
poco clara respecto a qué decidir
hacer para el resto de su vida. No lo
recomiendo, si bien no me puedo
quejar.

—¿Qué deporte practica ac-
tualmente?
—Trato de mantener constancia
con el pilates, que practico hace 20
años. Pero tiendo a ser sedentaria y
siempre me estoy proponiendo
combatirlo.

—Usted también es italiana,
¿cuál es su pasta favorita?
—Fettuccini Alfredo, en su casa de
origen en Roma, sin duda, es la
mejor que he comido. Aunque tam-
bién eran ricos los ñoquis de papa de
casa de mi mamá, a la boloñesa.

—A su marido le apasiona la
cocina gourmet, ¿podría hacer
un ranking de los mejores
platos que le ha preparado?
—Sin duda la paella, que cada vez
le queda mejor, y cada versión es

más perfecta, aunque requiere
bastante trabajo previo y post.

—¿Viajó mucho como di-
rectora del Servicio Nacional
de Turismo?

—Mucho, aunque no tanto como
hubiera podido, porque mis niños
eran chicos y no me gustaba dejar-
los. Los echaba de menos.

—¿Qué países volvería a visi-
tar?
—Me quedó pendiente conocer el
sur de Italia, la Puglia, y la costa

amalfitana, porque cuando viví allá
era estudiante y era más fácil (y más
barato) viajar hacia el norte del país.

—¿Qué destino está sobrevalo-
rado?
—Creo que todo destino puede ser
maravilloso o se puede tener una
mala experiencia, si no se sabe dónde
hay que ir y con quién acompañarse.

—Fue ganadora en un concurso
para componer el himno de la
Universidad Andrés Bello, ¿Ha
compuesto otra pieza musical?
—Esa fue una experiencia muy
gratificante, porque nunca había
compuesto algo así. Mi humilde
experiencia venía de componer
cantos de la barra, para alentar a
las atletas del colegio. Pero final-
mente encontraron que el himno era
muy difícil para cantarlo, así que no
lo utilizan.

—Forbes la reconoció entre las
treinta mentes más sostenibles
de Chile, ¿qué fue lo primero
que pensó cuando recibió la
noticia?
—Fue un reconocimiento extraor-
dinario, aunque aún no me explico
del todo cómo se enteraron de mí.

—¿Cuáles son los temas que
más le preocupan en torno al
cambio climático?

—La intensidad de los fenómenos y
la frecuencia con que se están
produciendo desastres, muy de-
vastadores para tantas personas.
Me preocupa que se logre aunar
consensos y tomar acuerdos para
reducir las emisiones en el mundo y
hacer cambios que impacten posi-
tivamente en la acción climática.

—¿Qué rol juega la lectura en
su vida diaria y cómo selec-
ciona los libros que lee?
—Me encanta la lectura, pero
tengo poco tiempo para leer.
Disfruto los libros de mi hermano
médico-escritor, y los préstamos y
regalos de mi nuera menor, que
siempre son como si yo los hubiera
elegido.

—¿Qué ha aprendido de tra-
bajar con los jóvenes?
—Que tienen una curiosidad des-
bordante, que necesitan una fuerte
motivación que los
inspire para lograr sus sueños, y
que los mayores no podemos
defraudarlos.

—¿Cómo percibe el trato
hacia las personas mayores en
el ámbito laboral en Chile?
—Pienso que se asocia mucho a
falta de actualización, de com-
prensión del mundo actual y de
lentitud para procesar, pero eso es
un prejuicio, porque hay un por-
centaje alto de los mayores que
son absolutamente vigentes y
sabios. n

“A mi marido la paella
cada vez le queda mejor”

MARGARITA DUCCI
DIRECTORA EJECUTIVA DE 
RED PACTO GLOBAL CHILE
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“Fue muy fuerte vivir la muerte de mi papá, tan chica, siendo
ocho hermanos y mi mamá esperando a la novena”.

A partir de mañana el arzobispo de
Santiago, Fernando Chomali, no se
encontrará en la capital. Hasta este
viernes estará fuera, concentrado
por completo en la importante misión
que lo ocupa hace ya un tiempo. 

Se trata de los preparativos para su
homilía en el Tedeum Ecuménico que le
tocará presidir este próximo 18 de septiem-
bre, el primero que encabezará desde que
asumió el cargo a fines del año pasado,
donde según ha comentado planea hacer
una intervención muy potente. 

Sus palabras generan alta expectación y
no solo porque será la primera ceremonia de
estas características que liderará desde su
nuevo rol. También, porque se trata de un
arzobispo que —en contraste con el estilo
más alejado de la contingencia que caracte-
rizó a su antecesor, Celestino Aós— es un
activo participante en diversos debates del
país. Un sello que, se prevé, estaría visible
también en la homilía del tedeum. 

PREOCUPACIONES

En el entorno del arzobispo, identifican
distintas materias que concitan gran interés
y preocupación de su parte y que podrían
estar reflejadas en las palabras que estará
preparando esta semana, mientras se en-
cuentra fuera de la capital. 

La crisis que atraviesa el país en términos
institucionales es uno de los focos priorita-
rios y, en ese sentido, la polarización que se

vive en diversos niveles es un tema que
preocupa a la autoridad religiosa. 

El rol de la Iglesia Católica ante los deba-
tes de la sociedad actual y temas emergen-
tes —en materia reproductiva, por ejem-
plo— es otro tema que podría aparecer.

Atento a un amplio abanico de materias,
Chomali también ha pensado en asuntos
económicos, un mundo al que se ha aproxi-
mado a través de reuniones con empresa-
rios. En esta línea, las enseñanzas de la
doctrina social de la iglesia priman en el
enfoque que le interesa transmitir. 

CONVERSACIONES

Así como se ha reunido con gente del

mundo empresarial, ha dedicado tiempo,
desde que asumió el cargo y en preparación
de esta homilía, a conversar con distintos
grupos de personas para conocer sus in-
quietudes. Figuras políticas y candidatos
también han estado en su agenda.

La semana previa al tedeum, Chomali
sostendrá una reunión con periodistas des-
tacados y editores. Como arzobispo de
Santiago, ha mantenido una activa partici-
pación en medios e, incluso, redes sociales.
En X publica con frecuencia pasajes bíblicos,
pero también comentarios sobre actualidad.
“El ‘caso audios’ revela hacia las mujeres un
machismo inaceptable y una instrumentali-
zación vergonzosa e hiriente de su persona”,
escribió por ejemplo esta semana.

Fuera de Santiago, Chomali alista 
su esperada homilía para el tedeum 

CUENTAN QUE

Fernando Chomali, arzobispo de Santiago. 
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